



Las siete claves que dejaron las primarias presidenciales del oficialismo donde se impuso Jeannette Jara

■ La votación que encumbró a la candidata del PC como la abanderada del sector afín al Gobierno supone desafíos para la centroizquierda y abre una serie de caminos de cara a la papeleta de noviembre.

POR MARÍA PAZ INFANTE

Las encuestas y el mercado de las apuestas le apuntaron.

La tendencia que se veía en los días anteriores indicaba que la candidata presidencial del Partido Comunista, Jeannette Jara, se imponería sobre el resto de sus contendores de lista, lo que finalmente ocurrió.

Lo que sí no se esperaba fue la diferencia. La exministra del Trabajo ganó en las 16 regiones del país. Jara sacó 825.456 votos (60,19%); la carta del Socialismo Democrático, Carolina Tohá, obtuvo 385.112 preferencias (28,07%); el abanderado del Frente Amplio, Gonzalo Winter consiguió 123.741 sufragios (9,02%) y el de la Federación Regionalista Verde Social, Jaime Mulet, 37.647 (2,74%).

1 Participación no alcanzó el piso de 2021

1,4 millones de personas salieron a votar en la primaria presidencial del pacto "Unidad por Chile" y 1,3 millones se manifestaron a favor de alguno de los cuatro. A diferencia de votaciones anteriores de este tipo (como la de 2021, 2017 y 2013), era la primera vez que el Socialismo Democrático media fuerzas con Apruebo Dignidad. La otra gran distinción es que en esta oportunidad la derecha no fue a primarias.

Respecto de la primaria de 2021 -cuando el actual Presidente Gabriel Boric (Frente Amplio) compitió con Daniel Jadue (PC)-, la participación esa vez fue mayor: 1,7 millones, obteniendo Boric 1.059.060 sufragios y Jadue, 693.862.

Para muchos, el oficialismo podría haber sacado cuentas alegres en esta primaria si es que superaba el piso de

1,7 millones de votos de la de 2021, lo que finalmente no ocurrió y abre la interrogante respecto de en qué pie queda la ahora candidata oficialista Jeannette Jara de cara a la primera vuelta de noviembre próximo.

2 Jara: su victoria y desafíos

En poco más de tres meses desde que decidió dejar el gabinete del Presidente Boric, Jara logró construir una mayoría al interior del oficialismo.

Y no solo aseguró su presencia en la papeleta de cara a la presidencial de noviembre, sino que, además, se transformó en una figura relevante al interior de su partido. Ganó por una diferencia amplia y logró sacar más votos que Daniel Jadue en 2021, que obtuvo poco menos de 700 mil.

Jara, en tanto, consiguió conquistar más de 800 mil votos. Lo anterior, para muchos responde a un fenómeno que explicaría que el perfil de la candidata se impuso sobre las aprensiones de la izquierda a tener una candidata comunista, con atributos que le permitieron desplegarse en la campaña e incluso enfrentarse en algunas ocasiones con el presidente de su partido, Lautaro Carmona, en temas como la situación que vive Venezuela o la posibilidad de abrir un nuevo proceso constituyente.

Para la exministra, el desafío ya está corriendo de cara a la primera vuelta. ¿Le alcanzará para asegurar su paso a la papeleta de diciembre? Los próximos días serán clave en términos de los apoyos que logre recibir y qué tanto pueda ampliar su electorado. Si bien ella ha señalado que apuntaría a una coalición amplia, incluso con la Democracia Cristiana, hay quienes en la DC ya ponen corta-

pisas a su opción. ¿Logrará ampliar lo suficientemente sus apoyos y podrá profundizar sus ventajas sobre sus piedras de tope? Virtudes entre las cuales se ha destacado su parecido con la exPresidenta Michelle Bachelet.

3 Tohá ganó en solo seis comunas

Los días previos a la primaria, que la candidata del Socialismo Democrático, Carolina Tohá, perdiera la chance de ser la figura del oficialismo de cara a la primera vuelta era una posibilidad. Sin embargo, la diferencia sorprendió. Tohá señaló que lo que se vio fueron "resultados tristes, decepcionantes, no es lo que esperábamos".

El Socialismo Democrático estuvo lejos de lograr conquistar los votos que requería para asegurarse imponerse y Jara sacó más del doble. Tohá obtuvo 385.112 votos, muy lejos de los 1,5 millones que logró en 2013 Michelle Bachelet en la primaria de ese sector y poco más de 100 mil sufragios más que los que consiguió Andrés Velasco en esa oportunidad.

No ganó en ninguna región y solo logró imponerse en seis comunas del país (Putre, La Reina, Las Condes, Lo Barnechea, Providencia y Vitacura).

Cabe entonces hacerse la pregunta: ¿qué ganó el Socialismo Democrático entrando al Gobierno de Boric? Lo que

es un hecho es que la experiencia que mostraron sus ministros. Incluida Tohá, no le permitirá a esa izquierda ni siquiera estar en la papeleta.

4 Pérdida de terreno del Frente Amplio

El abanderado del Frente Amplio, Gonzalo Winter, consiguió 123.741 preferencias, lo que supone una derrota electoral para su sector. Pero al mismo tiempo, abre la interrogante de si la decisión de la tienda de optar por Winter fue la que llevó al FA a la debacle, pensando que Boric sacó 1 millón de votos en la última primaria y que un candidato como el alcalde de Maipú, Tomás Vodanovic -que su partido sondeó, pero él decidió no participar- no les habría permitido obtener un resultado distinto.

De hecho, Winter sacó menos votos que los que obtuvo Beatriz Sánchez en la primaria de 2017, cuando alcanzó 221.550 sufragios y que más tarde le permitió conquistar el 20% del electorado de cara a la primera vuelta.

El Frente Amplio perdió fuerza territorial. Winter llegó en tercer lugar en todas las regiones. Solo en Tarapacá, Aysén y Magallanes logró más de dos dígitos, con un porcentaje levemente superior al 10%.

En regiones como Valparaíso o Los Ríos, donde su partido ha tenido

buenos resultados electorales, el panorama esta vez fue diferente. En la Quinta Región -en que el Frente Amplio gobierna comunas relevantes como Valparaíso y Viña del Mar-, obtuvo 13.735 votos y en ambas comunas estuvo por debajo del 10% de las preferencias.

En Los Ríos obtuvo 2.317 sufragios, versus los más de 15 mil de la exministra del Trabajo y los poco más de 7 mil de la extitular del Interior. En Valdivia, comuna liderada por el FA, captó seis veces menos que Jara y tres veces menos que los de Tohá.

5 ¿Poder territorial de los alcaldes?

Siempre se dice que el poder territorial de los alcaldes es un factor a analizar. Sin embargo, no es indiferente al perfil de los candidatos, pues los electores votan por la persona y no necesariamente por quiénes están detrás de ellos.

En la elección de este domingo hay varios ejemplos. Lo que ocurrió en Maipú con Winter, donde a pesar de que su candidatura estaba flanqueada por uno de los alcaldes más relevantes del país, Tomás Vodanovic, no se tradujo en un resultado favorable para su abanderado, el que obtuvo el 11,9% de las preferencias.

Lo mismo en Renca. Su alcalde, Claudio Castro, apoyó abiertamente





sin una lista única, sino más bien con dos pactos por separado, donde por un lado vaya el PC con el Frente Amplio y por el otro, los partidos del Socialismo Democrático, con la DC.

La victoria de Jara ampliaría la cancha a figuras del PC para alcanzar una representación parlamentaria mayor que la que hoy tiene el partido.

a la abanderada del Socialismo Democrático, pero Tohá solo consiguió el segundo lugar con el 19,91%.

El edil independiente de Puente Alto, Matías Toledo -que dio la sorpresa en la elección municipal-, le entregó el apoyo a Jara y ella logró obtener 68,98% de las preferencias en esa comuna, con casi 38 mil votos.

Eso sí, no estuvo dentro de las cinco comunas de la RM donde sacó el mayor porcentaje. Lo Espejo lideró la carrera, con 73,73%, zona que está a cargo de la alcaldesa comunista Javiera Reyes.

6 Nuevos candidatos y negociación parlamentaria

Los próximos meses habrá dos hitos relevantes para mirar con atención: los candidatos que están buscando firmas para saltar a la papeleta como independientes y la negociación parlamentaria.

La victoria de Jara parecería abrir la cancha a figuras que puedan ocupar un espacio de centro o incluso centroizquierda para un electorado que no estaría disponible a votar por la abanderada del Partido Comunista.

En tanto, sobre la inscripción a las parlamentarias, las profundas diferencias que se marcaron durante la recta final de la campaña a las primarias anticiparían un escenario

7 ¿Y al frente?: En qué pie está la derecha

En noviembre la derecha medirá sus fuerzas en la primera vuelta. Según las encuestas

de opinión pública, el candidato del Partido Republicano, José Antonio Kast, lideraría las preferencias y la abanderada de Chile Vamos, Evelyn Matthei, ha ido perdiendo terreno en el último tiempo. Pero aún queda mucho partido por jugar.

Eso sí, hay quienes apuestan que el resultado de este domingo pareciera ser un bálsamo para la oposición, pues varios en ese sector -e incluso también en el Socialismo Democrático- estiman que la derecha tiene más chances de llegar a La Moneda enfrentándose a una candidata del PC.

“Un eventual triunfo de Jara va a reforzar la polarización”, dijo el sociólogo y analista político Max Colodro en DF MAS.

Para otros, se abre una puerta para Matthei, considerando que podría ampliar su electorado, pero dependerá de la *performance* que logre ejecutar la candidata en la campaña.

Todo esto, frente a un Kast que se ha logrado instalar con un perfil más moderado, que se ha mantenido cauto y más bien silencioso, analizando tácticamente cada uno de los pasos que da. Pero el silencio tiene los meses contados.